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ORDINE DEL GIORNO  

 

- Proposte di modifica PSR – versione 13 

- Presentazione Relazione annuale di attuazione 

- Progressi nell’attività di valutazione 

- Varie 

 

 

DOCUMENTI DI LAVORO 

 
- Relazione annuale di attuazione - 2022 

- Rapporto annuale di valutazione - 2022 

- Scheda di notifica modifiche alla versione 12.2 del PSR 2014-2022 
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19 giugno 2023 

 

Presenti: 

 

AUTORITÀ DI GESTIONE: Schipani Teresa Maria Iolanda - Settore programmazione, 

sviluppo del territorio e sostenibilità delle produzioni 

DIREZIONE GENERALE AGRICOLTURA, CACCIA E PESCA: Mazzotti Valtiero 

RAPPRESENTANZA COMMISSIONE EUROPEA: Migliosi Marco 

MINISTERO DELL’AGRICOLTURA, DELLA SOVRANITÀ ALIMENTARE E DELLE 

FORESTE: Antonio Frattarelli 

 

Componenti effettivi e supplenti 

 

      AGREA - Scorri Stefania  

ANCD - Imolesi Sergio 

CIA - Orsini Fulvio 

CNA – Ramiri Claudia 

Coldiretti - Gelsi Luca  

Confindustria - Mambriani Pietro  

Coordinamento - GAL Emilia-Romagna Nazzaruolo Angela  

Copagri – Forlivesi Giacomo 

Federazione imprese agromeccaniche - Guidotti Roberto 

Federazione regionale dottori agronomi e forestali Emilia-Romagna - Zampieri Silvia  

Legacoop Sazzini Lorenzo 

OI Pomodoro Nord Italia -Rabboni Tiberio  

 

Altri partecipanti 

 

Agriconsulting - Butera Marcella, De Sanctis Cynthia, Pellegrino Davide, Reggiani Gabriella,  

CREA-PB - Lasorella Maria Valentina  

Università degli Studi della Tuscia - Vitali Andrea, Grossi Giampiero 

Università degli Studi di Napoli Federico II - Del Giudice Teresa, Olivieri Giuseppina 

 

Segreteria Comitato di sorveglianza 

D’Aloia Marilù, Nacci Lucia, Solferini Anna - Settore programmazione, sviluppo del territorio e 

sostenibilità delle produzioni  

 

Segreteria Assessore all'agricoltura e agroalimentare, caccia e pesca 

Montanari Valeria  

 

Hanno, inoltre, partecipato i funzionari regionali responsabili delle misure del Psr.  
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Mazzotti: saluta i partecipanti, presenta i rappresentanti della Commissione Europea Marco 

Migliosi e del Ministero Antonio Frattarelli e introduce Giampietro Sabbatani direttore di CAB 

Massari che racconta la storia della cooperativa, che ha più di cento anni, e fa  il punto sulla 

situazione aziendale post alluvione. 

Mammi: ringrazia CAB Massari per l’ospitalità sottolineando l’importanza dell’azienda per il 

territorio regionale. Ringrazia la Commissione per la vicinanza espressa. Presenta lo stato di 

attuazione del programma a giugno 2023 con la relativa distribuzione delle risorse per Macrotema. 

Illustra le stime dei danni provocati dai recenti eventi catastrofici e le azioni in programma in tema 

di ripristino e di prevenzione danni, come la pubblicazione dei bandi per i tipi di operazione 5.2.01- 

Ripristino del potenziale produttivo danneggiato da calamità naturali, avversità atmosferiche ed 

eventi catastrofici per 15 milioni di euro, a cui si sommano i 6 milioni dedicati al ripristino nella 

nuova programmazione, e 5.1.04 - Prevenzione danni al potenziale produttivo frutticolo da gelate 

primaverili per 4,2 milioni, a cui vanno sommati altri 600 mila euro circa di economie 

precedentemente destinate al TdO. 

Mazzotti: illustra l’ordine del giorno e cede la parola a Migliosi ringraziandolo per la 

partecipazione in presenza alla riunione 

Migliosi: esprime il piacere di poter partecipare in presenza e ribadisce la vicinanza della 

Commissione alla regione. Descrive i problemi che le aziende agricole stanno affrontando a causa 

dei cambiamenti climatici che richiedono più resilienza. Ricorda che la Commissione favorisce un 

approccio nature based per un’agricoltura più resiliente e propone all’Emilia-Romagna di farsi 

pioniera di una coesistenza tra sostenibilità economica e ambientale 

Frattarelli: si presenta ed esprime la solidarietà del Ministero a partire dal riconoscimento di causa 

di forza maggiore 

Schipani: illustra le modifiche alla versione vigente del Programma di riallocazione delle 

economie maturate sui tipi di operazione 5.1.04 e 5.2.01. In riferimento a quest’ultimo le aliquote 

di aiuto sono portate al 100% dell’investimento ammissibile 

Sazzini: illustra il progetto Life ADA (ADaptation in Agriculture) partito nel 2020 e sviluppato 

nell’ottica di favorire la resilienza dei sistemi agroalimentari, fornendo strumenti di conoscenza e 

pianificazione per adattare il settore ai cambiamenti climatici. Chiede che sia valorizzato attraverso 

un criterio di precedenza all’interno del tipo di operazione 5.1.04 

Migliosi: raccomanda la completezza della modifica dal punto di vista formale così da renderne 

più rapida l’approvazione  

Mazzotti: ringrazia la Commissione per il sostegno così come accaduto nella circostanza del sisma 

di anni fa 

Orsini: si unisce alla richiesta del collega Sazzini 

Gelsi: condivide le modifiche proposte. Ringrazia per l’attenzione dedicata ai giovani in 

agricoltura. Si auspica, per quanto riguarda il ripristino dei danni, una misura semplice ed elastica 

rispetto alle attività di ripristino già realizzate dalle aziende, alcune non fatturate perché realizzate 

con propri mezzi aziendali  
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Mammi: concorda con questo aspetto messo in evidenza da Gelsi 

Zampieri: ringrazia per il confronto e sollecita una procedura semplificata a livello burocratico 

che possa accelerare i tempi 

Mazzotti: precisa che non è possibile derogare ad alcuni principi di base di funzionamento come 

la ragionevolezza dei costi 

Migliosi: racconta la sua esperienza riguardo alla modifica delle regole che può essere 

controproducente anche per le stesse aziende ed invita ad avere fiducia nell’operato dell’Autorità 

di gestione 

Schipani: dichiara l’introduzione del criterio di priorità richiesto 

Mammi: integra, nel quadro generale, i provvedimenti su cui la Regione è impegnata in particolare 

riguardo il risarcimento dei danni per le perdite produttive e le agevolazioni di accesso al credito 

Schipani: presenta la Relazione annuale di attuazione a dicembre 2022. 

I temi rappresentati hanno riguardato: 

• i bandi emanati e le risorse messe a bando; 

• i contributi concessi e i pagamenti effettuati; 

• la tipologia di beneficiari; 

• la localizzazione degli interventi; 

• l’analisi per priorità, per misura e per i tipi di operazione più rilevanti;  

• le prossime attività; 

• l’attuazione degli strumenti finanziari; 

• l’attuazione della banda larga; 

• i temi trasversali (innovazione e formazione); 

• l’impegno per il territorio montano; 

• i risultati sul piano comunicazione e le prospettive future con la progettazione di un 

cruscotto, sul sito, dei principali indicatori di risultato. 

Mazzotti: riguardo al 2022 ricorda i rallentamenti burocratici legati al ritardo delle forniture e al 

carico di lavoro dei Comuni anche per via dei lavori per il superbonus 110, che hanno comportato 

delle mancate concessioni legate ai permessi di costruire non presentate per tempo 

Migliosi: specifica di aver già constatato dei ritardi e chiede chiarimenti in merito ai problemi che 

li hanno causati 

Gelsi: conferma i rallentamenti dovuti prima ai ritardi delle forniture di materie prime post Covid 

e poi agli uffici tecnici dei Comuni più piccoli carenti di risorse umane che potessero gestire le 

richieste  

Migliosi: chiede se c’è da aspettarsi ulteriori rallentamenti negli investimenti a causa dei problemi 

dovuti all’alluvione 
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Schipani: risponde che la zona interessata dall’alluvione, su cui insistono molto progetti ad 

investimento, è molto ampia ed è possibile che si verifichino delle rinunce a proseguire le attività 

o delle richieste di procrastinare i lavori con il rischio che il 2024 sia un anno critico per il 

disimpegno 

Migliosi: ricorda che, in caso di catastrofe naturale, i beneficiari che non possono far fronte ai 

propri impegni hanno 2 settimane di tempo per notificarlo, a partire dal momento in cui sono nelle 

condizioni di farlo 

Gelsi: precisa che stanno lavorando all’individuazione delle aziende che hanno difficoltà a 

mantenere gli impegni. Illustra il quadro delle difficoltà nell’avanzamento dei lavori dovute al 

reperimento di alcune figure molto richieste in questo periodo, sia da aziende che da cittadini, quali 

elettricisti e idraulici 

Orsini: aggiunge al quadro delle difficoltà anche quella della viabilità in alcuni casi compromessa 

dalla catastrofe 

Migliosi: ribadisce l’importanza di rispettare la notifica alla Commissione nei tempi  

Mazzotti: si sta predisponendo con Agrea ad un software per mappare le particelle oggetto di 

alluvione e disegnare il contorno grafico in cui si sono verificati gli eventi. Introduce il prof. Vitali 

che presenta l’indagine effettuata per il calcolo di riduzione di emissione di ammoniaca e gas 

effetto serra e informa la Commissione che la Pianura Padana è in procedura di infrazione sulle 

emissioni in atmosfera con un grande obiettivo di riduzione dell’ammoniaca a cui il Psr sta 

contribuendo in modo significativo 

Vitali: docente dell’Università della Tuscia, presenta i risultati della valutazione con il calcolo 

degli indicatori per le misure del comparto zootecnico e a superficie 

Schipani: aggiunge che queste valutazioni sono state utilizzate per la scelta di interventi più 

efficienti sulla qualità dell’aria nella prossima programmazione 

Del Giudice: docente dell’Università Federico II di Napoli, condivide i risultati dell’analisi 

effettuata, attraverso un questionario rivolto alle aziende della regione, per indagare sulla 

propensione all’innovazione, identificare i fattori che ne influenzano o ostacolano l’adozione e 

individuare possibili raccomandazioni da fornire all’AdG per orientare le future misure e/o azioni 

a sostegno dei fattori che favoriscono la diffusione delle innovazioni o mitigare i fattori limitanti. 

Dai risultati emerge che il 52% del campione ha adottato delle innovazioni e che il 61% di esso 

conosce le innovazioni proposte da GOI oggetto del questionario. Raccomanda di favorire gli 

incontri tra le aziende e i gruppi operativi per agevolarne la conoscenza considerato anche 

l’interesse espresso dalle aziende ad approfondire il tema 

Mazzotti: ringrazia e chiude la riunione anticipando che sarà avviata una consultazione scritta di 

urgenza per l’approvazione della RAA non essendo stato raggiunto il numero legale dei 

componenti il Comitato durante la riunione. 

Nel pomeriggio le visite aziendali ai campi alluvionati, all’allevamento e all’impianto di biogas, 

accompagnati da Andrea Delmonte, tecnico della cooperativa. 

Si allegano le presentazioni dei relatori. 


